
Fachbereich Finanzen 04.12.2020

Produkt, Konto bzw. Projekt, Bezeichnung Seite Fraktion Frage Ansatz Ansatz 2021 Veränderung Erläuterungen

Antrag 2020 bisher neu

€ € € € €

Teilergebnishaushalte Ertrag Aufwand

Aufstellung der von der pauschalen 10% Kürzung betroffenen Produktsachkonten:

31501.71280000 - soziale Einrichtungen 134 9.000 3.200 3.500 300

Zuschuss FreiRaum

33101.71280000 - Förderung Wohlfahrtspflege 137 40.000 38.000 42.000 4.000

Zuschüsse an Vereine

33101.71280200 - Förderung Wohlfahrtspflege 137 7.500 6.800 7.500 700

Zuschüsse für Stadtteilarbeit Hohe Luft

42101.71280000 - Allgemeine Sportförderung 146 145.000 131.000 145.000 14.000

Zuschüsse an Vereine

26102.71280000 - Ganzjahreskultur 187 60.000 54.000 60.000 6.000

Zuschuss Buchcafe

26102.71280100 - Ganzjahreskultur 187 7.000 6.300 7.000 700

Zuschuss AfM

26102.71280200 - Ganzjahreskultur 187 23.800 21.500 23.800 2.300

Zuschüsse Musikpflege

26102.71280400 - Ganzjahreskultur 187 5.000 4.500 5.000 500

Zuschuss Chor der Obersbergschulen

Anträge der Fraktionen

zum Entwurf des Haushaltsplanes 2021

zur Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses am 04.12.2020
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26102.71280600 - Ganzjahreskultur 187 6.700 5.800 6.400 600

Zuschüsse, bisher Produkt 28102

Summe: 29.100

Anträge zu der pauschalen 10% Kürzung der Vereinszuschüsse:

Rücknahme Kürzung Vereinszuschüsse um 10% SPD/CDU A Keine pauschale Kürzung um 10% 

Grüne/NBL in allen Bereichen (u.a. S. 146, 187 …)

Rücknahme der 10%-Kürzung für die Vereine FDP A Kürzung nicht notwendig, Deckung

durch Haushaltsüberschuss gegeben.

Alte Ansätze erforderlich FWG A

Anmerkung: Aus Sicht der Verwaltung ist die ursprünglich geplante pauschale Kürzung um 10% nicht mehr erforderlich.

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020

Begründung Sportvereine:

Eine Kürzung der allgemeinen 

Sportförderung ist ein erheblicher Eingriff 

in die bestehenden Strukturen.

Begründung Buchcafe:

Wichtige Ganzjahreskultureinrichtung mit 

hohem sozialen Anteil an Maßnahmen zur 

Förderung benachteiligter Menschen. 

da die Anträge ein gemeinsames Ziel verfolgen werden die drei Anträge gemeinsam aufgerufen und abgestimmt: einstimmig beschlossen
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Antrag 2020 bisher neu
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abweichende Anträge zu den o.g. Produktsachkonten:

31501.71280000 - soziale Einrichtungen 134 U.B.H. A 9.000 3.200 9.000 5.800 FreiRaum - Alter Stand

Zuschuss FreiRaum

Anmerkung: Die im Haushalt 2020 bereitgestellten Mittel stehen noch zur Verfügung. 

Die Übertragung der 9.000,00 € nach 2021 wurde beantragt, da der Umzug

des Projektes "Freiraum" nicht abgeschlossen werden konnte.

33101.71280000 - Förderung Wohlfahrtspflege 137 FWG A 40.000 38.000 40.000 2.000

Zuschüsse an Vereine

Antrag hat sich durch die vorhergehende Abstimmung erledigt.

26102.71280600 - Ganzjahreskultur 187 FWG A 6.700 5.800 6.700 900

Zuschüsse, bisher Produkt 28102

Antrag hat sich durch die vorhergehende Abstimmung erledigt.

Aufstellung der sonstigen Kürzungen der Vereinszuschüsse:

55101.71280300 - Öffentliches Grün 180 FWG F 0 2.000 Was wird damit realisiert ?

Zuschuss Kleingartenverein Unterau

Antwort: Zuschuss zur Erneuerung von Küche und Sanitäranlagen im Vereinsheim. Beantragt wurden 2.500 EUR.

Die Frage wurde beantwortet.

51102.61390000 - Klimaschutz 51 SPD/CDU A 0 0 30.000 30.000

Aufwendungen Klimaschutz Grüne/NBL

Anmerkung: Budget kann für den notwendigen Anteil von Eigenmitteln bei der Fördermittelbeantragung für die Erstellung von

Alter Ansatz erforderlich. 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020

Alter Ansatz erforderlich. 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020

Antrag wurde von der Fraktion zurückgezogen

Mittelzuweisung Klimaschutzbeauftragter 

erhöhen, Klimamonitoring, Wuppertaler 

Institut o.ä.
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Antrag 2020 bisher neu
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Machbarkeitsstudien (Verwertung von stadteigenen Holzeinschlag als Energiehol, oder Energiestrukturplanung

Regenerativ 2035), der Erstellung eines Teilklimaschutzkonzeptes o.ä. und für eine jährliche Softwarelizenz zur 

Klimabilanzierung als Datengrundlage für das Dashboard "KlimaSchutzMonitor" sinnvoll verwendet werden.

einstimmig beschlossen

51102.68610000 - Klimaschutz 51 FWG A 0 0 2.500 2.500

Aufwendungen für Öffentlichkeitsarbeit

Anmerkung: Budget kann z.B. für die Erweiterung der Homepage um die Rubrik 

Klimaschutz und die Bewerbung der VBZ-Energieberatung sinnvoll 

genutzt werden.

51102.68800000 - Klimaschutz 51 FWG A 0 1.500 2.500 1.000

Aufwendungen für Fort- und Weiterbildung

Anmerkung: Budget kann z.B. für die Schulung von Hausmeistern zu speziellen Themen wie Energieeinsparungen im Betrieb von

Heizungs- und Lüftungsanlagen verwendet werden. Ein kostenfreie Erstschulung ist für Anfang März bei der

LEA Hessen bereits angemeldet. Folgetermine zu technikspezifischen Themen sind kostenpflichtig. 

Alternativ ist die  2 bis 3 Präsenz- oder Online-Veranstaltungen sinnvoll genutzt werden.

beide Anträge mehrheitlich abgelehnt

gegen den Antrag stimmten die SPD-Fraktion, die CDU-Fraktion und die Grüne/NBL-Fraktion

Für den Antrag stimmten die FDP-Fraktion, die UBH-Fraktion und die FWG-Fraktion, 

Den Blick für die Herausforderungen 

schärfen und die Akzeptanz in der 

Bürgerschaft erreichen, lässt sich nur 

durch gezielte Öffentlichkeitsarbeit 

erreichen.

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020
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51102.71280000 - Klimaschutz 51 SPD/CDU A 0 0 50.000 50.000 Klimaschutzförderprogramm

Aufwendungen für Zuweisungen und Zuschüsse Grüne/NBL

Anmerkung: Zuweisungs- und Zuschussmöglichkeiten sind mehr als ausreichend durch Landes- und Bundesprogramme vorhanden. 

Für alle Zielgruppen (Private Haushalte, Vereine, Unternehmen). Für alle Zielrichtungen, egal ob investive Maßnahmen

in Energieeffizienz oder Klimaanpassung oder strategische Maßnahmen in Form von öffentlichkeitswirksamen oder

beratenden Maßnahmen. Investive Maßnahmen z.B. in Energieeffienz sind insbesondere durch die staatlichen Zuschüsse 

bereits hochrentabel, deshalb wären weitere öffentliche Gelder in solchen Maßnahmen unverhältnismäßig.

Sämtliche Ergebnisse von Evaluationen der Förderprogramme zeigen, dass die Mittel nicht ausgeschöpft werden, weil

die Programme bei den Zielgruppen entweder nicht bekannt, oder die Beantragung und die Auflagen als zu kompliziert 

eingeschätzt werden. Aufgabe der Stadt ist es die Programme bekannt zu machen und Hilfestellung bei der Beantragung 

zu leisten. "K" schlägt, mit diesem Budget ein virtuelles Bürgerberatungsbüro "Klimaschutz/Klimaanpassung" einzurichten,

über das auch eine persönliche Beratung möglich ist. Eine Projektskizze dazu befindet sich derzeit in Bearbeitung. 

Nach interner Diskussion und Abstimmung zum Konzepts und dem Kostenrahmen wird eine Teilfinanzierung über 

die Hessische Kommunalrichtlinie beantragt. Der notwendige Eigenanteil der Stadt sollte über dieses Budget gedeckt. 

Ein Restbudget sollte für Pilotvorhaben wie z.B. dem Einsatz intelligenter und von externer Stelle steuerbare

Heizkörperventile in städtischen Liegenschaften verwendet werden. Mit solchen Low-Cost-Maßnahmen lassen sich 

direkt Energiekosteneinsparungen in der Heizperiode realisieren.

mehrheitlich beschlossen

gegen den Antrag stimmten die FDP-Fraktion und die FWG-Fraktion, die UBH-Fraktion enthielt sich der Stimme

57101.61000100 - Komm. Wirtschaftsförderung 52 SPD/CDU A 8.000 8.000 18.000 10.000

Fremdleistungen Beratung ICE-Halt Grüne/NBL

NEU: 51101- Sadtplanung

einstimmig beschlossen

57101.61000200 - Komm. Wirtschaftsförderung 52 SPD/CDU A 0 0 50.000 50.000 Erstellung Einzelhandels- und

Fremdleistungen Konzepterstellung Grüne/NBL Innenstadtkonzept

Leerstandsmanagement

NEU: 57103- Stadtmarketing

Finanzierung Beratungstätigkeit Herr Hahn 

(ICE-Halt in Bad Hersfeld)

Für den Antrag stimmten die SPD-Fraktion, die CDU-Fraktion und die Grüne/NBL-Fraktion, 

einstimmig beschlossen, bei Enthaltung der UBH-Fraktion

s. Antrag FWG, Produkt 51101, S. 8

Siehe Produkt 57103, S. 12
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€ € € € €

57101.71770000 - Komm. Wirtschaftsförderung 52 FWG F/A 40.000 45.000 70.000 25.000 Sind in diesem Sachkonto die Mittel

Erstattungen an private Unternehmen (WLAN) für die Realisierung von freiem WLAN

in den Stadtteilen enthalten ?

Antwort: Die im Jahr 2021 benötigten Mittel für freies WLAN in den Stadtteilen stehen

im Jahr 2020 noch zur Verfügung und werden übertragen.

Die Frage wurde beantwortet

61102.54010100 / Zuweisungen 76 F.D.P. A 14.369.000 13.268.000 13.867.100 599.100 Auswirkung der Übereinkunft

Schlüsselzuweisung zur Verwendung der

einstimmig beschlossen

61102.73541000 / Zuweisungen 76 F.D.P. A 25.058.900 25.092.200 25.425.800 333.600 Zukunft-Sicherungsgesetz

Kreisumlage

Anmerkung: Änderungsanträge auf Hinweis der Verwaltung.

einstimmig beschlossen

25202.71720000 - Stadtarchiv 128 SPD/CDU A 22.500 22.500 0 -22.500

sonstige Erstattungen an Gemeinden (GV) Grüne/NBL

Anmerkung: Mit Vorlage - 1169/19 - wurde die Mitgliedschaft im Kommunalen Archivverbund Hersfeld-Rotenburg beschlossen. 

Die Mittel sind hierfür vorgesehen.

Ein Resteübertrag ist nach heutigem Stand nicht möglich. Die Abrechnung des Landkreises ist angekündigt.

Antrag wurde zurückgezogen

31501.60890200 - Soziale Einrichtungen 133 FWG A 3.500 500 3.500 3.000

Materialaufwand Familienzentrum Hohe Luft

Eine Kürzung in diesem Bereich 

gefährdet die erfolgreiche Arbeit. 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus Ausgleichzahlung HLG 2020

Gemäß Beschluss aus dem HFA soll 

freies WLAN in den Stadtteilen nach dem 

Vorbild der Innenstadt an zentralen 

Plätzen und Orten realisiert werden. 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020
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31501.60890300 - Soziale Einrichtungen 133 FWG A 3.500 500 3.500 3.000

Materialaufwand Familienzentrum Dippelmühle

Anmerkung: Nach Auskunft des FB 51 werden diese Mittel als ausreichend angesehen. Eine Erhöhung ist nicht erforderlich.

Die beiden Anträge wurden zurückgezogen

31501.68610100 - Soziale Einrichtungen 134 U.B.H. A 2.700 2.500 3.500 1.000 Öffentlichkeitsarbeit Dippelmühle

Öffentlichkeitsarbeit Dippelmühle

Anmerkung: Nach Auskunft des FB 51 werden diese Mittel als ausreichend angesehen. Eine Erhöhung ist nicht erforderlich.

Der Antrag wurde zurückgezogen

31501.62000000 - Personalaufwendungen 134 FDP A 0 0 46.400 46.400

31501.61000100 - Sachkosten und Maßnahmen A 0 0 12.500 12.500

31501.54220000 - Förderung A 0 0 53.000 53.000

Gemeinwesenarbeit Hohe Luft

Anmerkung: Ein Projektantrag der Verwaltung mit 90% Förderung durch den Landkreis.

Einstimmig beschlossen

31501.68620000 - Soziale Einrichtungen 134 U.B.H. A 1.500 2.000 6.000 4.000 Projektausbau

Aufwendungen für Projekt Leihoma/-opa

Anmerkung: Nach Auskunft des FB 51 werden diese Mittel als ausreichend angesehen. Eine Erhöhung ist nicht erforderlich.

mehrheitlich abgelehnt

31501.71280200 - Soziale Einrichtungen 134 U.B.H. A 2.000 1.800 6.000 4.200 Bedürftige - Erhöhung

Zuschüsse an Bedürftige

Anmerkung: Die Auszahlung der Gelder ist festgelegt und über die Minna-Selig-Stiftung geregelt.

Eine Erhöhung für 2021 ist daher nicht möglich.

Eine Kürzung in diesem Bereich 

gefährdet die erfolgreiche Arbeit. 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus Ausgleichzahlung HLG 2020

für den Antrag stimmte die UBH-Fraktion, alle anderen Fraktionen stimmten gegen den Antrag
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Antrag 2020 bisher neu
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mehrheitlich abgelehnt

31502.61000100 - Seniorenarbeit 70plus 135 U.B.H. A 0 0 20.000 20.000 Programmausbau Senioren 70plus

Programmausbau Senioren 70plus

Anmerkung: Durch Übertragung von Haushaltsresten (25.000 €) stehen ausreichend Mittel zur Verfügung.

Antrag wurde zurückgezogen

36501.51100000 - Kindertagesstätten etc. 140ff U.B.H. F/A 426.200 368.000 303.000 -65.000 Kita-Gebühren Minderung 10% ?

öffentlich-rechtliche Benutzungsgebühren

Antwort: Die Erläuterung erfolgt in der Sitzung des HFA. 

36501.62/64/60 - Kindertagesstätten 140ff SPD/CDU A 0 0 25.000 25.000

Aufwendungen für Waldkindergarten Grüne/NBL

Neu: 36502- Förderung anderer Träger

Anmerkung: Einrichtung eines Waldkindergartens ist grundsätzlich zu begrüßen. 

Hierbei müssen jedoch auch Folgekosten ähnlich der Förderung der kirchlichen Träger bedacht werden.

Die Kosten beziehen sich auf ein Halbjahr

Einstimmig beschlossen

36602.71240000 - Jugendzentren, -förderung 145 FWG A 73.100 65.000 73.000 8.000

Zuweisungen für Schulsozialarbeit

Der Antrag wurde zurückgezogen

FDP F 73.100 65.000 Bericht über Zahlungsabwicklung der 

Schulsozialarbeit mit Landkreis

Antwort: Hierzu gibt es eine Vereinbarung mit dem BJH, wie die Gesamtkosten innerhalb des Landkreises aufgeteilt werden.

Nach Auskunft des FB 51 werden diese Mittel als ausreichend angesehen. Eine Erhöhung ist nicht erforderlich.

Alter Ansatz erforderlich, gerade in Zeiten 

der Pandemie.

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020

Initialisierung der Einrichtung eines 

Waldkindergartens ab August 2021

für den Antrag stimmte die UBH-Fraktion, alle anderen Fraktionen stimmten gegen den Antrag

Die Frage wurde beantwortet, der Antrag wurde zurückgezogen
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Die Frage wurde beantwortet.

51101.61000000 - Stadtplanung 150 FWG F 126.000 60.000 Was beinhaltet dieses Produktsach-

Fremdleistungen Erzeugnisse/Umsatzleistungen konto und welche Auswirkungen 

hat diese erhebliche Kürzung ?

Antwort: Kosten der Bauleitplanung. Reste stehen in Höhe von 44.000 € zur Verfügung.

Die Frage wurde beantwortet

51101.61390000 - Stadtplanung 150 FWG A 0 0 6.000 6.000

sonstige weitere Fremdleistungen

wurde bereits bei Buchungsstelle 57101.61000100 Kommunale Wirtschaftsförderung beschlossen

51101.67800000 - Stadtplanung 150 FWG F 20.000 10.000 Welche Auswirkungen hat diese

Aufwendungen Lärmschutzbeirat Kürzung auf die künftige Arbeit des

Lärmschutzbeirates ?

Anmerkung: Es können weitere 8.000 EUR übertragen werden. Die Mittel sind somit ausreichend.

Die Frage wurde beantwortet

51101.71250000 / Stadtplanung 151 FDP A 14.000 13.100 17.500 4.400 Erhöhung wegen Förderangebot

Städtischer Anteil LEADER-Region Regionalbudget GAK gemäß Beschluss

WFG-Gesellschafterversammlung vom

09.11.2020

Anmerkung: Beschlussfassung der WFG ist erst nach Einbringung des Haushalts erfolgt.

Änderungsantrag auf Hinweis der Verwaltung.

Einstimmig beschlossen

55301.61613000 - Friedhofswesen 157 FWG A 0 0 15.000 15.000

Instandhaltung der historischen Grabmäler

Beraterleistung für das Schnellbahn-

projekt Fulda-Gerstungen mit Trassen-

verlauf durch den LK HEF - ROF 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020

Die historischen Grabmäler im Bereich des 

Hauptfriedhofes sind in einem 

sanierungswürdigen Zustand. 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020
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Anmerkung: Wird von der Verwaltung begrüßt.

Einstimmig beschlossen

55501.61000000 - Forstwirtschaft 158 FWG F 90.000 120.000 Was beinhaltet dieses Produktsach-

Fremdleistungen Erzeugnisse/Umsatzleistungen konto und welche Maßnahmen 

werden realisiert ?

Antwort: Kosten der Beförsterung durch HessenForst und zusätzliche Holzrückearbeiten für Totholz.

Die Frage wurde beantwortet

55501.61000100 - Forstwirtschaft 158 FWG F 50.000 0 Warum diese Kürzung und wie werden

Neuanpflanzungen nach Windwurf die dringend notwendigen Maßnahmen

realisiert ?

Antwort: Die einmalig im Jahr 2020 bereitgestellten Mittel stehen noch in voller Höhe

zur Verfügung und können übertragen werden. Weiter Mittel stehen durch Ökopunkte zur Verfügung

Die Frage wurde beantwortet

55501.61000200 - Forstwirtschaft 158 FWG A 0 0 20.000 20.000

Anpflanzungen 70 Jahre Festspiele

Anmerkung: Bei mittleren Kosten pro Baumpflanzung einschließlich aller Nebenleistungen (Erdarbeiten, Pflanzung, Baumbefestigun

3 Jahre Pflege, Wässerung, Düngung, Beschilderung usw.) von rd. 1,25 - 1,35 TEUR/Stk. reicht dieses Budget von 

20 TEUR für ungefähr 15 Bäume. Insgesamt sind noch 62 Bäume zu pflanzen (aktueller Stand). Der zusätzliche

Mittelbedarf liegt bei rd. 80 TEUR. Vgl. hierzu Projektskizze. Mit einem zusätzlichen Budget von 20 TEUR aus nicht

verwendeten Mittel aus der Ausgleichszahlung verbleibt noch ein durch Paten/Patinnen zu leistender Teil von rd. 

60 TEUR als Restbetrag.

Die historischen Grabmäler im Bereich des 

Hauptfriedhofes sind in einem 

sanierungswürdigen Zustand. 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020

Anpflanzung der noch fehlenden Bäume 

gemäß dem Antrag 70 Jahre Festspiele, 

70 Bäume. Das Pflanzen von Bäumen ist 

eine wesentliche Maßnahme kommunalen 

Klimaschutzes. 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020
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mehrheitlich abgelehnt

54601.51100000 - Parkplätze und Parkbuchten 175 FDP A 670.000 670.000 660.000 -10.000 Reduzierung aufgrund der Änderung

öffentlich-rechtliche Benutzungsgebühren der Parkgebührenordnung (Corona)

Anmerkung: Aktuelle Sitzungsvorlage

Einstimmig beschlossen

54701.71750000 - ÖPNV-Anlagen, Ausstattungen 179 SPD/CDU A 7.600 9.000 59.000 50.000

Erstattungen an verbundene Unternehmen Grüne/NBL

Anmerkung: Die Einnahmen für Einzelfahrscheine im Stadtbus (Verkauf im Bus) an allen Samstagen betragen pro Jahr ca. 50.000 €. 

Diese unterliegen aber immer auch leichten Schwankungen.

Die Stadtteile Asbach, Kohlhausen und Beiershausen sind aber nicht an den Stadtbus angebunden.  

Die Bürger dort profitieren somit nicht von der Regelung

64.000 55.000

Einstimmig beschlossen.

55101.61651000 - Öffentliches Grün 179 FWG A 3.000 0 3.000 3.000

Instandhaltung Kinderweg Solztal

55101.71280100 - Öffentliches Grün 180 FWG A 3.000 0 5.000 5.000

Zuschüsse für Kinderweg Solztal

Anmerkung: Aus Sicht der Verwaltung ein sinnvoller Antrag.

für den Antrag stimmte die FWG-Fraktion, alle anderen Fraktionen stimmten gegen den Antrag

Der Antrag wird auf Empfehlung des Bürgermeister auf 55.000 Euro erweitert. Für eine Anbindung der Stadtteile Asbach, Beiershausen und Kohlhausen

Die beiden Anträge werden einstimmig beschlossen

Erhaltungsmaßnahmen kommunaler 

Freizeit- und Erholungsanlagen ist von 

großer Bedeutung, gerade die aktuelle Zeit 

hat dies deutlich bewiesen. 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus Ausgleichzahlung HLG 2020

Zuschuss an Wirtschaftsbetriebe GmbH - 

ÖPNV / Kostenlose Nutzung ÖPNV 
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26102.71280500 - Ganzjahreskultur 187 FWG A 4.500 2.000 4.500 2.500

Zuschüsse Bad Hersfeld liest u.a.

der weitergehende Antrag der SPD/CDU/ Grüne/NBL wurde beschlossen

SPD/CDU A 4.500 2.000 5.000 3.000

Grüne/NBL

Anmerkung:

Einstimmig beschlossen

41801.54010900 - Kurverwaltung 191 SPD/CDU A 446.000 440.000 580.000 140.000

Finanzzuweisungen des Landes Grüne/NBL

Anmerkung: Nach Rücksprache mit dem Hessischen Heilbäderverband ist hier mit zusätzlichen Mitteln zu rechnen.

Die Erhöhung um 140.000 € wird von der Verwaltung mitgetragen.

Einstimmig beschlossen.

57103.61390000 - Stadtmarketing 193 FWG A 0 0 10.000 10.000

Aufwendungen für ein Tourismuskonzept

der weitergehende Antrag der SPD/CDU/ Grüne/NBL wurde beschlossen

57103.61390000 - Stadtmarketing 193 SPD/CDU A 0 0 50.000 50.000 Tourismusförderung, Kultur & Natur

Aufwendungen für ein Tourismuskonzept Grüne/NBL

Anmerkung: Wenn ein Konzept zur Wiederbelebung nach Corona angestrebt werden soll, so reichen aus Sicht des Fachbereichs 

10.000 Euro nicht aus, um die Maßnahmen dann letztendlich auch durchzuführen.

Ein für Bad Hersfeld wichtiges Projekt. 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020

Investition in ein Tourismuskonzept für die 

Zeit nach der Coronapandemie mit Blick 

auf die Jahreszeiten abseits von 

Festspielen und Lullusfest. Ziel ist die 

Steigerung der Besucherzahlen in Bad 

Hersfeld. Deckungsvorschlag: Nicht 

verwendete Mittel aus der 

Ausgleichzahlung HLG 2020

Bäderpfennig wird hessenweit von 

13 auf 18 Mio p.a. erhöht. 

20 Jahre "Bad Hersfeld liest ein Buch" in 

2021 - keine Kürzung der Zuschüsse
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Produkt, Konto bzw. Projekt, Bezeichnung Seite Fraktion Frage Ansatz Ansatz 2021 Veränderung Erläuterungen

Antrag 2020 bisher neu

€ € € € €

Besser: 50.000 Euro aus Vorschlag von SPD/CDU/Grüne/NBL ist realistischer.

Einstimmig beschlossen.

57103.686101200 - Stadtmarketing 193 U.B.H. F 14.500 33.500 Marketing für Einzelhandel + 19.000 €

Marketing für den Einzelhandel

Antwort: Hier sind 19.000 Euro für die Einführung des Projekts "Becher-Pfand-Systems" veranschlagt worden.

Die Frage wurde beantwortet

57103.686101300 - Stadtmarketing 193 U.B.H. A 0 0 100.000 100.000 Kampf gegen Geschäfts-Leerstände in

Aufwendungen gegen Geschäftsleerstand der Innenstadt, u.a. mehr Unterhaltungs-

angebote, "Online-Marktplatz", stationäre

Ansiedlung von online-Händlern,

öffentliche Verschönerungen,

Blumenschmuck- Dekowettbewerbe etc.

Anmerkung: Die Stadt betritt hier "Neuland". Neben Bespielungsangeboten und Dekorationen (kostenintensiv) muss mit den 

Immobilienbesitzern in regelmäßigen Kontakt (arbeitsintensiv) getreten werden, eine teilweise Kostenbeteiligung 

der Immobilienbesitzer bei Dekoration wäre anzustreben.

mehrheitlich abgelehnt

Änderungsantrag der FDP-Fraktion 70.000 70.000

mehrheitlich abgelehnt

alle anderen Fraktionen stimmten gegen den Antrag

Anmerkung: Siehe auch Produkt 57101 (S. 5)

57303.50900190 - Lullusfest 197 SPD/CDU A 160.000 140.000 160.000 20.000 Ansatz 20 erhalten

sonstige Umsatzerlöse 19%MWSt. Grüne/NBL

Anmerkung: Der Ansatz von 160.000 EUR kann nur erreicht werden, wenn das Fest im früheren Umfang durchgeführt werden kann.

Gibt es jedoch weiterhin Einschänkungen (z.B. beschränkte Besucherzahl), wäre der Ansatz nicht realistisch.

Für das Lullusfest 2021 liegen über 100 Bewerbungen weniger vor als im Vorjahr.

für den Antrag stimmte die UBH-Fraktion, alle anderen Fraktionen stimmten gegen den Antrag

für den Antrag stimmte die FDP-Fraktion, die UBH-Fraktion und die FWG-Fraktion enthielten sich der Stimme, 
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Produkt, Konto bzw. Projekt, Bezeichnung Seite Fraktion Frage Ansatz Ansatz 2021 Veränderung Erläuterungen

Antrag 2020 bisher neu

€ € € € €

Einstimmig beschlossen.

57305.61000300 - Städtische Feste 199 FWG F 60.000 52.000 Welche Auswirkung hat diese Kürzung

Aufwendungen Erlebnissamstage, Feste etc. auf die Realisierung 2021 ?

Anmerkung: Restmittel sind beim Ansatz berücksichtigt. Damit ist der Ansatz ausreichend

Die Frage wurde benatwortet.

57305.61000200 - Städtische Feste 199 FWG F 50.000 40.000 Welche Auswirkung hat diese Kürzung

Aufwendungen für Weihnachtsmarkt auf die Realisierung 2021 ?

Anmerkung: geändert am 26.11.2020: Ansatz 40.000 EUR plus Reste 5.000 EUR

Die Frage wurde beantwortet.
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Produkt, Konto bzw. Projekt, Bezeichnung Seite Fraktion Frage Ansatz Ansatz 2021 Veränderung Erläuterungen

Antrag 2020 bisher neu

€ € € € €

Investitionsprogramm Einzahlungen Auszahlungen

Investitionskosten HLG aus Vorjahren 354 SPD/CDU A Verwendung der Reste zur Deckung der

Grüne/NBL Anträge zu investiven Maßnahmen

in Höhe von 650.000 €.

Anmerkung: Mittel in Höhe von 622.000 € stehen zur Deckung noch zur Verfügung.

Einstimmig beschlossen.

61204 - allgem. Finanzwirtschaft / 2016-012 355 FWG F 68.000 Sind dies Investitionen?

Zuführung Versorgungsrücklage für Beamte

Antwort: Die Zuführung zur Versorgungsrücklage wird in Wertpapieren angelegt und ist somit Finanzanlagevermögen.

Die Frage wurde beantwortet.

12601 - Brandschutz / 2017-135 356 FWG F 50.000

Neubau Feuerwehrgerätehaus Johannesberg

FWG A 50.000 270.000 220.000

Der weitergehende Antrag der SPD/ CDU/ Grüne-NBL- Fraktionen wurde beschlossen

SPD/CDU A 50.000 275.000 225.000

Grüne/NBL

Einstimmig beschlossen.

FDP A 50.000 270.000 220.000 Erforderlich, aufgrund nicht

erfolgender Kauflandansiedlung,

Deckung durch nicht verwendete Mittel

Diese Investition ist alternativlos. 

Deckungsvorschlag:Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020 

und Restmittel aus der Rückstellung 2019 

Industriegebiet Mecklar - Meckbach

Wo sind die fehlenden Mittel in Höhe von 

ca. 220.000 € verbucht?

Querfinanzierung / Deckung nach Ausfall 

Verkauf Schlachthof ("Kaufland") sichern
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Produkt, Konto bzw. Projekt, Bezeichnung Seite Fraktion Frage Ansatz Ansatz 2021 Veränderung Erläuterungen

Antrag 2020 bisher neu

€ € € € €

der Ausgleichzahlung HLG

Antwort:

Der weitergehende Antrag der SPD/ CDU/ Grüne-NBL- Fraktionen wurde beschlossen

26101 - Festspiele / 2017-143 357 FWG F Warum ist die Investition nicht mehr

Neubau eines Funktionsgebäudes im Plan ?

Antwort: Die benötigten Mittel in Höhe von 5 Mio EUR wurden bereits in den Jahren 2017 bis 2019 vollständigt bereitgestellt.

Die Frage wurde beantwortet

26101 - Festspiele / 2020-017 357 FWG F 5.000 Ist diese Investition alternativlos?

MacBook pro 

Antwort:

Die Frage wurde beantwortet.

31501 - Soziale Einrichtungen / 2021-013 358 FWG F 55.000

Dachsanierung Tafelhaus

Antwort: Es handelt sich um ein städtisches Gebäude. Das Dach ist marode. 

Um weitere Schäden vom Gebäude abzuwenden, ist eine Sanierung dringend erforderlich.

Die Frage wurde beantwortet.

36501 - Kindertagesstätten etc. / neu 358 SPD/CDU A 0 20.000 20.000

Luftfiltergeräte Kindertagesstätten Grüne/NBL

Anmerkung: Hier sollen Luftfiltergeräte zur Reinigung der Raumluft (Virustauglich) für die Kitas

(möglichst für jeden Gruppenraum) angeschafft werden. 

Ist dieses Gebäude im städtischen 

Eigentum? Ist diese Maßnahme dringend 

Anschaffung von Luftfiltergeräten (zzgl. 

weiterer übertragener Mittel aus 2019 / 

Der Rechner wird benötigt um die Tonanlage in der Probenhalle zu steuern und parallel bei Proben und in der Stiftsruine 

programmieren zu können. Er ersetzt das 2018  gestohlene Gerät. Eine Mietvariante ist alternativ möglich und kann aus dem 

Ergebnishaushalt erfolgen. Die Anschaffung war mit Priorität 2 versehen.

Durch Beschluss der Stadtverordnetenversammlung am 23.05.2019 werden die notwendigen Mittel in Höhe von 225.000 Euro 

durch den Verkauf des Grundstückes Flur 48, Flurstück 29/26 (Gewerbegebiet Haune II., In den Gießen) als überplanmäßige 

Auszahlung  dem Bauvorhaben zur Verfügung gestellt. Da das Grundstücksgeschäft noch nicht erfolgt ist, hat bisher auch keine 

Verbuchung/Veranschlagung im Haushalt stattgefunden.

Restmittel HLG stehen zur Verfügung, keine Veranschlagung im Haushalt 2021.
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Produkt, Konto bzw. Projekt, Bezeichnung Seite Fraktion Frage Ansatz Ansatz 2021 Veränderung Erläuterungen

Antrag 2020 bisher neu

€ € € € €

Restmittel in Höhe von 25.000 € stehen zusätzlich zur Verfügung.

Einstimmig beschlossen.

36501 - Kindertagesstätten etc. / neu 358 SPD/CDU A 0 15.000 15.000

Neuerrichtung und Ausstattung Waldkindergarten Grüne/NBL

Neu: 36502 - Förderung anderer Träger

Anmerkung: siehe Teilergebnishaushalt

Einstimmig beschlossen.

36502 - Förderung anderer Träger / 2021-053 358 FWG F 69.000

Zuschuss Kreiskirchenamt ev. Kirchengemeinden

Antwort: Hierzu gibt es eine vertragliche Regelung. Sollten die freien Träger keine Kitas mehr betreiben können, kämen 

erhebliche Kosten für Neueinrichtungen auf die Stadt zu, da wir dann die Kinder betreuen müssen. 

Die Frage wurde beantwortet.

Initialisierung der Einrichtung eines 

Waldkindergartens ab August 2021

Auf welcher Rechtsgrundlage wird diese 

Maßnahme begründet?
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Produkt, Konto bzw. Projekt, Bezeichnung Seite Fraktion Frage Ansatz Ansatz 2021 Veränderung Erläuterungen

Antrag 2020 bisher neu

€ € € € €

36601 - Spielplätze / neu 360 SPD/CDU A 0 1.500 1.500 Anschaffung einer Tischtennisplatte für

Tischtennisplatte Spielplatz Kohlhausen Grüne/NBL den Spielplatz Kohlhausen

Anmerkung:

Der Antrag wurde auf Anraten der Verwaltung auf 2.000 Euro geändert.

2.000 2.000

Einstimmig beschlossen.

54101 - Gemeindestraßen / 2016-083 361 U.B.H. A 0 200.000 200.000 Ausbau Verbindungsweg Fr.-Rechberg-

Grundhafte Erneuerung von Verbindungswegen Straße zur Meisebacher Straße, endend

und Treppenanlagen vor gegenüberliegendem, neuem

Wohnkomplex "Pfau"

Anmerkung: Antrag ist zu unspezifiziert als dass man Stellung nehmen kann. Ist damit gemeint, die Trassenführung zu ändern?

mehrheitlich abgelehnt.

54101 - Gemeindestraßen / neu 362 SPD/CDU A 0 250.000 250.000

Sanierungen / investive Deckenerneuerungen Grüne/NBL

Anmerkung:

Die erforderlichen Mittel werden nicht im Haushalt veranschlagt, sondern aus Haushaltsresten der Vorjahre entnommen!

Einstimmig beschlossen.

Analog zur gerade erfolgten Beschaffung für den Jahn-Park kann eine gleichgeartete Beton-Tischtennisplatte beschafft und 

aufgestellt werden.

Kosten rd. 1,9 TEUR. Standort ist vorhanden.

Sofern es sich um ein zusätzliches, pauschales Budget ohne Bindung an bestimmte Straßen handelt, kann es für 2- 3 längere, 

vollflächige Straßenabschnitte verwendet werden. Dabei sollten Straßenabschnitte mit der Zustandsklasse 3 (mittlere 

Schadensschwere) ausgewählt werden.

Fahrbahndeckenerneuerungen nach 

Prioritätenliste - Mittelbereitstellung

Die Verwaltung teilt mit, dass die Investitionsmaßnahme für das Haushaltsjahr 2023 geplant ist

für den Antrag stimmte die UBH-Fraktion, alle anderen Fraktionen stimmten gegen den Antrag

Es wird vorgeschlagen, das zusätzliche Deckenerneuerungsprogramm mit dem Verkauf eines Grundstückes im Douglasienweg zu verbinden

Die Verwaltung rät von dieser Kombination ab, da sonst erst mit den Planungen und Abschreibungen begonnen werden kann, wenn der

Verkauf notariell beurkundet worden ist, somit sei mit einer Bauausführung in 2021 nicht mehr zu rechnen.
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Produkt, Konto bzw. Projekt, Bezeichnung Seite Fraktion Frage Ansatz Ansatz 2021 Veränderung Erläuterungen

Antrag 2020 bisher neu

€ € € € €

54101 - Gemeindestraßen / neu 362 SPD/CDU A 0 13.000 10.000 23.000

Verbesserung der Beleuchtung Grüne/NBL

Verbindungswege Mistelweg

Anmerkung:

Einstimmig beschlossen.

Bei der Maßnahme handelt es sich um eine zusätzliche Erweiterung der Beleuchtungsanlagen, keine Modernisierung. Die 

Erweiterung ist im Interesse der Bürger/-innen und dient der sozialen Sicherheit. Die Maßnahme ist daher zu begrüßen.

Beleuchtung Mistelweg Johannesberg 

(Teil-Finanzierung, OB trägt weitere 

10.000 €)
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Produkt, Konto bzw. Projekt, Bezeichnung Seite Fraktion Frage Ansatz Ansatz 2021 Veränderung Erläuterungen

Antrag 2020 bisher neu

€ € € € €

54601 - Parkplätze, Parkbuchten / 2016-102 362 FWG A 0 220.000 220.000

Wohnmobilstellplatz

Es wird eine neue Planungsvariante für die Zufahrt in den Kurbereich, insbesondere zum Stadion, den Tennisplätzen, und zu den Bootshäusern angesprochen.

Die FWG-Fraktion beantragt hierfür 25.000 Euro für Planungkosten  bereitzustellen.

25.000

Mehrheitlich abgelehnt.

gegen den Antrag stimmten die SPD-Fraktion, die CDU-Fraktion und die Grüne/NBL-Fraktion.

FDP A 0 220.000 220.000 Früheren Beginn (2021) halten wir

für sinnvoll. Ein entsprechender Antrag

soll nach Abstimmung mit den

Fraktionen am Dienstag erfolgen.

Die FDP-Fraktion beantragt zusätzlich die Anbringung eines Sperrvermerkes.

Mehrheitlich abgelehnt

Nachdem die Anträge mehrheitlich abgelehnt wurden, zieht die FDP-Fraktion den Antrag auf Erweiterung des Investitionsprogramms zurück

Investitionsprogramm 2022: 302.000

Investitionsprogramm 2023: 202.000

Anmerkung:

Anmerkung: Vor- und Nachteile eines frühreren Beginns wurden mit der Aktennotiz vom 26.11.2020 erläutert.

Restmittel HLG stehen zur Verfügung, keine Veranschlagung im Haushalt 2021.

Zur FWG: Keine Stellungnahme aus Sicht Fachbereich Technische Dienste, da rein finanztechnisches Thema.

Zur FDP: Antragstellung und Begründung muss abgewartet werden, dann entsprechende Reaktion in Abstimmung mit 

Stadtmarketing. Zahlenmaterial und Informationen aus Aktennotizen liegen vor.

Da die Maßnahme zeitgleich mit 

Kunstrasenplatz hergestellt werden muss, 

ist die Investition alternativlos. 

Deckungsvorschlag: Nicht verwendete 

Mittel aus der Ausgleichzahlung HLG 2020 

und Restmittel aus der Rückstellung 2019 

Industriegebiet Mecklar - Meckbach

Für den Antrag stimmte die FWG-Fraktion, enthalten haben sich die FDP-Fraktion und die UBH-Fraktion, 

Für den Antrag stimmten die FDP-Fraktion, die UBH-Fraktion und die FWG_fraktion, gegen den Antrag stimmten die 

SPD-Fraktion, die CDU-Fraktion und die Grüne/NBL-Fraktion.
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Produkt, Konto bzw. Projekt, Bezeichnung Seite Fraktion Frage Ansatz Ansatz 2021 Veränderung Erläuterungen

Antrag 2020 bisher neu

€ € € € €

54601 - Parkplätze und Parkbuchten / 2021-056 362 FWG F 250.000

Parkplatz Fuldasee

Antwort:

Die Frage wurde beantwortet.

54701 - ÖPNV-Anlagen und Ausstattungen 362 SPD/CDU A 0 25.000 25.000 Erhöhung der Aufwendungen für

Verbesserung der Beleuchtung Bahnhofsvorplatz Grüne/NBL Beleuchtung Bahnhofsvorplatz

Anmerkung:

Einstimmig beschlossen.

Zum Stellenplan 2021

Es werden 2 Stellen der Entgeltgruppe S 12 mit jeweils 30 Wochenstunden benötigt.

einstimmig beschlossen.

Der Vorsitzende ruft nun den Ergebnishaushalt 2021 zur Abstimmung auf:

Dem Ergebnishaushalt 2021, in der geänderten Fassung, wird einstimmig zugestimmt.

Dem Finanzhaushalt 2021, in der geändetren Fassung, wird einstimmig zugestimmt.

Der Vorsitzende ruft nun den Stellenplan  2021 zur Abstimmung auf:

Dem Stellenplan  2021, in der geändetren Fassung, wird einstimmig, bei Enthaltung der UBH- Fraktion zugestimmt.

Es gibt keine besonderen Titel für den Bahnhofsvorplatz, die die Beleuchtung betreffen; Mittel für ein einzelnes Projekt sind u.a. 

auch als Teilmenge des Produktsachkontos 54101.06190000.2016-066 Neu- und Ausbau, Sanierung, energetische 

Modernisierung der Beleuchtung umzusetzen. Ggf. kann natürlich auch ein gesonderter Ansatz im Produkt 54701 gebildet 

werden.

Interessant vielleicht im Zusammenhang mit dem Aufbau von 1 - 2 multifunktionalen Lampen mit WLAN, Stromentnahme und 

Einzelstrahlern analog zum Stiftsbereich. Budget in Abhängigkeit von Leuchtentechnik, Funktionsumfang und Tiefbauaufwand. 

Eine sinnvolle Verbindung mit dem behindertengerechten Aufbau ist möglich, weil eine Blindenleitung über den Vorplatz in 

 Planungsphase 2021: 50.000 €, Bauphase 2022: 200.000 € (als VE)

Wann soll die Maßnahme beginnen und 

können die Mittel auf zwei Jahre verteilt 

werden?

Die FDP-Fraktion beantragt, wegen der Aufnahme des Programms Gemeinwohl, die dafür notwendigen Planstellen im Stellenplan 2021 zu schaffen.

Der Vorsitzende ruft den Finanzhaushalt 2021 zur Abstimmung auf:
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